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КАК ПРОГРЕССИВНАЯ НАЦИЯ МЫ ДОЛЖНЫ СМОТРЕТЬ ТОЛЬКО ВПЕРЕД - 
ИНТЕРВЬЮ ГЛАВЫ ГОСУДАРСТВА КАСЫМ-ЖОМАРТА ТОКАЕВА

Газета Egemen Qazaqstan опубликова-
ла объемное интервью Главы государства 
Касым-Жомарта Токаева генеральному 
директору ТОО «�аза� газеттері» Дихану 
�амзабек�лы. Президент дал ответы на 
вопросы, касающиеся внутренней и внеш-
ней политики, социально-экономического 
развития страны, январских событий 2022 
года, семейно-бытового насилия, строи-
тельства АЭС и других актуальных тем.

– Благодарю Вас, Касым-Жомарт Ке-
мелевич, за то, что нашли время в своем 
плотном рабочем графике для интер-
вью газете Egemen Qazaqstan. Казах-
ская пресса ждала Вашего мнения по 
вопросам, волнующим наше общество. 
Поэтому сегодня я бы хотел с Вами от-
кровенно поговорить на эти темы.

Чем Вам запомнился прошедший 
год?

— Пользуясь случаем, хочу еще раз по-

здравить всех соотечественников с Новым 
годом!

2023 год выдался для нашей страны 
насыщенным на значимые события. Мы 
подошли к завершению основных полити-
ческих реформ. Начал работу Конституци-
онный Суд. По новым правилам прошли 
выборы депутатов Мажилиса и маслихатов 
всех уровней. Впервые состоялись выборы 
акимов районов и городов областного зна-
чения. Продолжилось проведение выборов 
глав сел и городов районного значения, по 
итогам которых в прошлом году были из-
браны около 700 сельских акимов.

Мы приступили к построению справед-
ливой и конкурентной экономической си-
стемы. Занялись вопросами диверсифика-
ции и демонополизации экономики, обнов-
ления инфраструктуры, поддержки бизнеса 
и привлечения инвестиций.

Последовательно решались наболевшие 

вопросы социальной сферы. По всей стране 
началось строительство школ, в том числе 
«комфортных школ», в селах возводятся 
медицинские объекты. Внедрен Социаль-
ный кодекс, нацеленный на комплексную 
поддержку уязвимых категорий граждан. 
Утверждена специальная выплата лицам, 
занятым во вредных условиях труда. Уста-
новлена доплата сотрудникам природоох-
ранных служб за риски для жизни и здо-
ровья. Повышены зарплаты медицинских 
работников, педагогов школ, колледжей, 
детских садов. Принят закон, регулирую-
щий отчисления детям из Национального 
фонда. Принята новая методика опреде-
ления минимальной заработной платы, 
учитывающая ключевые экономические 
показатели, в том числе уровень инфляции.

Вся эта работа будет наполняться новым 
содержанием в 2024 году. Мы будем дей-
ствовать скрупулезно и планомерно, неу-
клонно двигаясь к намеченным целям. Этот 
год особенно важен, поскольку он заклады-
вает фундамент ближайшего пятилетнего 
цикла развития страны.

— А какие ожидания Вы связываете 
с наступившим новым годом? Какие 
главные задачи стоят перед страной?

— В сентябрьском Послании мною 
поставлена задача — перейти на новую 
экономическую модель. В качестве стра-
тегической цели обозначена задача удво-
ения ВВП к 2029 году. В скором времени 
состоится расширенное заседание Прави-
тельства, на котором мы подведем итоги                                             
социально-экономического развития и 
определим тактику дальнейших действий в 

этом направлении.
Полезной площадкой для обсуждения 

вопросов идеологической сферы, формиро-
вания нового качества нации, обновления 
системы ценностей общества стали заседа-
ния Национального курултая. Традицион-
но они проходили летом, но в этом году мы 
скорее всего проведем заседание весной.

Таким образом, в течение первого квар-
тала будет сформирована основная повест-
ка страны в экономике, общественно-поли-
тической и гуманитарной сферах.

Мы продолжим конструктивную и сба-
лансированную внешнюю политику с уче-
том национальных интересов государства. 
В 2024 году в нашей стране пройдет ряд 
представительных саммитов и форумов. 
Казахстан будет председательствовать 
сразу в нескольких авторитетных между-
народных организациях: Шанхайской ор-
ганизации сотрудничества, Организации 
Договора о коллективной безопасности, 
Совещании по взаимодействию и мерам 
доверия в Азии, Организации тюркских го-
сударств, Международном фонде спасения 
Арала, Исламской организации по продо-
вольственной безопасности.

Большим событием станет проведение 
в Казахстане Всемирных игр кочевников. 
Они важны как для популяризации нацио-
нальных видов спорта и здорового образа 
жизни, так и для расширения культурно-гу-
манитарных связей между братскими наро-
дами — наследниками номадической циви-
лизации Великой степи.

Благополучия и исполнения желаний!
Традиционная лесная красавица с 

нарядными игрушками, новогодняя 
иллюминация и, конечно, настоя-
щее праздничное настроение, кото-
рому способствовали Дед Мороз и 
Снегурочка, а также музыкальные 
поздравления, звучавшие в эту ночь 
особенно тепло и искренне.

Свои традиционные поздравления 
жителям города адресовал аким Са-
рани Е. Баулыков, который пожелал 
благополучия и процветания нашему 
городу, крепкого здоровья и счастья 
в каждом доме.

И конечно, яркими всполохами 
осветил ночное новогоднее небо 
цветной фейерверк, ознаменовав-
ший начало нового года, с которым у 
каждого из нас связаны мечты и на-
дежды. Каждый из нас ждет от 2024 
года чего – то нового, именно с  этим 
годом связаны самые заветные жела-
ния. 

Пусть 2024 год будет самым бла-
гополучным! Пусть принесет новые 
впечатления! С Новым годом!

В новогоднюю полночь 
Сарань отметила насту-
пление очередного ка-
лендарного 2024 года на 
площади перед стадионом 
«С��ар».

Надежда ЦХАЙ

ЖИЗНЬ ГОРОДА
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Полезным с точки зрения укрепления 
общенациональной идентичности станет 
чествование выдающихся исторических 
деятелей нашего народа. В этом году 
исполняется 125 лет со дня рождения 
знаменитого ученого Каныша Сатпаева 
и 100 лет со дня рождения прославлен-
ных героев Сагадата Нурмагамбетова и 
Рахымжана Кошкарбаева. Кроме того, 
по мнению историков, в 2024 году ис-
полнится 800 лет с момента фактическо-
го образования Улуса Джучи. В связи с 
такой знаковой датой, показывающей 
многовековые корни нашей государ-
ственности, будет развернута большая 
исследовательская работа. В этом году 
завершится подготовка многотомника 
по истории Казахстана. Это обстоятель-
ный труд, над которым работает более 
200 отечественных ученых и около 60 
привлеченных зарубежных специали-
стов.

Помимо множества важных событий, 
будет еще больше рутинной каждоднев-
ной работы. От усилий всех граждан за-
висит, каким этот год останется в истории 
страны. В своем новогоднем обращении я 
сказал, что в следующем году мы станем 
свидетелями нового подъема нашей на-
ции, но всем нам придется хорошо пора-
ботать для достижения этой цели.

— Прошло ровно два года с траги-
ческих январских событий. Қаңтар 
стал рубежом, открывшим новую 
эпоху в истории Казахстана. В сво-
их выступлениях и интервью Вы 
уже давали оценку тем трагическим 
событиям. Однако вопросы еще 
остаются. Имеют место различные 
интерпретации. Как сегодня, по про-
шествии времени, Вы можете оха-
рактеризовать эти события? Каки-
ми видятся их основные причины и 
предпосылки?

— Долго думал над этими вопросами 
и продолжаю размышлять над ними. 
На мой взгляд, к трагическим январ-
ским событиям привели многолетние 
нерешенные социально-экономические 
проблемы и общий застой, перешедший 
в деградацию власти и общества. Это 
было видно, как говорится, невооружен-
ным взглядом.

После моего избрания Президентом в 
2019 году был взят курс на демократи-
зацию политической системы, либера-
лизацию общественной жизни, демоно-
полизацию экономики. К разработке и 
реализации реформ активно подключи-
лись общественники, гражданские акти-
висты, эксперты. Многие инициативы 
прорабатывались на различных диало-
говых площадках, в том числе на засе-
даниях специально созданного мною 
Национального совета общественного 
доверия.

Скажу откровенно: этот новый курс 
вызвал резкое неприятие влиятельных 
лиц, воспринявших его как угрозу глу-
боко укоренившемуся положению дел 
в стране и своему привилегированному 
статусу во властных структурах. С их 
стороны постепенно нарастало скрытое, 
а зачастую и открытое сопротивление 
реформам. В конце концов, чтобы по-
вернуть вспять преобразования и вос-
становить прежние порядки, они реши-
лись на крайние меры.

Эта группа высокопоставленных лиц 
имела огромное влияние на силовые 
структуры и криминалитет, поэтому 
был выбран вариант организации на-
сильственного захвата власти. По дан-
ным следствия, подготовка началась 
примерно с середины 2021 года. Затем 
Правительство приняло непродуман-
ное, неправомерное решение по резкому 
повышению цен на сжиженный газ, и в 
Мангистауской области подстрекаемые 
провокаторами люди вышли на демон-
страции.

Правительство по моему поручению 
создало специальную комиссию, кото-
рая выехала в регион для встреч с пред-

ставителями общественности и приня-
тия компромиссного решения. Но про-
тесты приобрели экстремистский харак-
тер, чем воспользовались заговорщики.

Расследование Генеральной прокура-
туры показало, что развитие январских 
событий носило «волнообразный» ха-
рактер.

Вначале были митинги в Мангистау-
ской области, которые нашли продолже-
ние в других регионах. Несмотря на все 
усилия центральной власти и акиматов, 
ситуация в стране приобрела характер 
дестабилизации, переговоры и диалог 
для нахождения компромиссных реше-
ний не находили поддержки организато-
ров волнений.

Начались первые столкновения во 
многих регионах страны. Все это было 
на руку заговорщикам, которые через 
специально подготовленных людей 
всячески потворствовали нагнетанию 
обстановки. Но даже в такой сложной 
ситуации органы правопорядка избега-
ли применения силы. Это была вторая 
волна.

Третья волна началась, когда в дело 
вступили криминальные банды, лидеры 
которых были подконтрольны заговор-
щикам и имели контакты с террори-
стами, в том числе прибывшими извне. 
Используя специальные технологии, 
провокаторов, бандитов, они превра-
тили мирные протесты в массовые бес-
порядки, сопровождавшиеся масштаб-
ным насилием, погромами, поджогами, 
уничтожением имущества. В условиях 
хаоса к происходящему подключились 
вооруженные бандиты, террористы, ко-
торые одновременно, по единой коман-
де устроили атаки на здания органов 
власти, силовых структур, оружейные 
магазины, арсеналы сил правопорядка 
и воинских частей. Причем речь идет 
не только об Алматы, но и целом ряде 
областных центров. Напомню, во вре-
мя январских событий было похищено 
более трех тысяч единиц оружия, в том 
числе автоматов, пулеметов и даже гра-
натометов. Кроме того, нападениям под-
верглись транспортная инфраструктура 
и объекты телекоммуникаций. Повто-
рюсь: бандиты и террористы действова-
ли организованно, в тесной координа-
ции друг с другом.

В попытке государственного перево-
рота совместно участвовали экстреми-
сты, криминалитет, религиозные ради-
калы. Они преследовали цель посеять 
страх среди граждан, дезорганизовать 
государственные институты, подорвать 
конституционный строй и, в конечном 
итоге, захватить власть.

Ситуация тогда была крайне сложной 
и напряженной — страна была близка к 
тому, чтобы погрязнуть в хаосе. Чтобы 
не допустить этого, все меры контроли-
ровались мною лично, ежечасно и кру-
глосуточно. По линии МВД поступали 
сведения о подготовке различных атак 
на Акорду, в том числе с использовани-
ем грузовиков. Мне неоднократно реко-
мендовали покинуть резиденцию, даже 
эвакуироваться, в том числе за рубеж, 
но я с этим решительно не согласился и 
в одном из телевизионных обращений 
заявил, что при любых обстоятельствах 
останусь на рабочем месте. В течение 
двух недель я находился в служебной 
резиденции Акорда. Оперативные сове-
щания проходили и глубокой ночью, и 
ранним утром. В те дни самая главная 
задача состояла в том, чтобы сохранить 
наше государство, восстановить в стране 
верховенство закона и порядок.

— Насколько было правильным ре-
шение пригласить военнослужащих 
России в Казахстан? В соседней стра-
не много говорят о ее спасительной 
роли во время беспорядков в Казах-
стане.

— В условиях хаоса и фактического 
безвластия в регионах на заседании Со-
вета Безопасности было принято реше-
ние об обращении к ОДКБ ввести ми-

ротворческий контингент в нашу страну 
на срок, необходимый для обеспечения 
стабильности и безопасности. Подчер-
киваю: обращение было не к России, а 
к ОДКБ, членом которой является и Ка-
захстан.

На момент обращения председателем 
организации была Армения, а в этом 
году председательство перешло Казах-
стану. Контингент ОДКБ был действи-
тельно миротворческим и сыграл роль 
сдерживающего фактора в вакханалии, 
разыгравшейся в те трагические дни. По 
договоренности со странами-участница-
ми организации ее контингент покинул 
страну без каких-либо предварительных 
условий, к тому же досрочно.

Миротворческий контингент ОДКБ 
не участвовал в контртеррористиче-
ской операции и не произвел ни одного 
выстрела. Армянский контингент ох-
ранял горводоканал и хлебокомбинат 
«Аксай», белорусский — аэродром в 
Жетыгене, таджикский и кыргызский — 
соответственно ТЭЦ-1 и ТЭЦ-2 города 
Алматы, российский — ТЭЦ-3 и объ-
екты телекоммуникаций. Были угрозы 
совершения терактов на объектах жиз-
необеспечения, поэтому контингент был 
направлен именно туда. Но самое глав-
ное — это позволило высвободить наши 
силы для проведения контртеррористи-
ческой операции.

— Получается, это была неудав-
шаяся попытка государственного 
переворота. Что тогда Вы скажете 
тем, кто утверждает, что это было 
народное восстание и чуть ли не ре-
волюция?

— Весь мир был свидетелем тех траги-
ческих событий, когда мирные демон-
страции переросли в массовые беспоряд-
ки и погромы. Разве на мирные демон-
страции приходят с автоматами, писто-
летами и холодным оружием? Разве там 
избивают и убивают военнослужащих, 
издеваются над ними, используют их в 
качестве живого щита во время нападе-
ний на административные здания? Разве 
после мирных демонстраций остаются 
разграбленные магазины и банки, со-
жженные автомобили? Я уже не говорю 
о нападениях на здания органов власти 
и полицейские участки. Общая сумма 
ущерба от этих бесчинств составила по-
рядка трех миллиардов долларов.

На причинах и последствиях Қаңтара 
не следует выстраивать спекулятивные 
версии. Скажу прямо: рассуждения о 
якобы народном восстании способству-
ют оправданию и обелению преступ-
ных деяний. Такие безответственные, 
по сути, провокационные разговоры 
приводят к героизации настоящих бан-
дитов, укоренению в обществе пагуб-
ной криминальной психологии. А зна-
чит, призывают к новым беспорядкам 
в ущерб национальной безопасности и 
благополучию народа. Это очень серьез-
ная угроза. Поэтому государство и об-
щество должны быть едины в осуждении 
беззакония — я в этом уверен.

— В таком случае, как граждане 
страны могут выразить свое крити-
ческое отношение к действиям вла-
стей?

— У нас созданы все условия для пу-
бличного выражения несогласия с дей-
ствиями власти. Граждане могут откры-
то говорить о существующих проблемах. 
В соответствии с концепцией «слыша-
щего государства» я требую от госу-
дарственных органов учитывать обще-
ственное мнение. У нас действует демо-
кратический закон о мирных собраниях. 
Недавно принят закон, регламентиру-
ющий порядок подачи и рассмотрения 
петиций.

Поэтому нужно предельно ясно по-
нимать: мирные протесты допустимы, 
но массовые беспорядки неприемлемы 
и будут жестко пресекаться. В стране 
должен царить закон — это моя прин-
ципиальная позиция. Посмотрите, ведь 
в странах Запада, цитадели демократии, 

особо не церемонятся с теми, кто устра-
ивает уличные беспорядки и нападения 
на здания органов власти.

Полиция выявила организаторов ян-
варских беспорядков — всех тех, кто 
призывал сопротивляться законным 
требованиям властей, занимался достав-
кой и распространением оружия, нагне-
тал атмосферу агрессии, руководил тол-
пой в ходе погромов, поджогов и актов 
насилия.

При этом от бандитов были отделены 
рядовые и зачастую случайные участ-
ники беспорядков. Мною было при-
нято решение амнистировать граждан, 
попавших под влияние провокаторов. 
Амнистия применена в отношении 1 095 
граждан из 1 205 осужденных ранее. А 
организаторы беспорядков и лица, полу-
чившие сроки за теракты, государствен-
ную измену, попытку насильственного 
захвата власти и другие тяжкие престу-
пления, в полной мере отбудут свое на-
казание.

— Не знаю, насколько приятным 
или неприятным будет для Вас сле-
дующий вопрос, но не могу не задать 
его. После Вашего вступления на 
пост Президента в 2019 году в стра-
не заговорили, что у нас сложилась 
система двоевластия. Кто-то срав-
нивал нашу политическую модель с 
иранской, кто-то — с сингапурской. 
И действительно, складывалось впе-
чатление, будто в стране два центра 
власти. Это было так?

— Коль скоро Вы поставили такой 
острый вопрос, я должен быть предель-
но откровенным. Президент в соответ-
ствии с Конституцией определяет основ-
ные направления внутренней и внешней 
политики страны, назначает и осво-
бождает от занимаемых постов высших 
должностных лиц государства, высшее 
командование Вооруженных Сил. Глава 
государства является Верховным Глав-
нокомандующим.

Однако попытки навязать модель дво-
евластия действительно были, и, должен 
сказать, эти попытки отличались целе-
направленностью и организованностью. 
В сложившейся политической ситуации 
«транзита власти» политические мани-
пуляторы сформировали некий парал-
лельный центр власти. В нашей стране 
действовали Президент и Верховный 
Главнокомандующий, а также Пред-
седатель Совета Безопасности в лице 
экс-президента. Это, в конечном итоге, 
не могло не привести к властной колли-
зии.

Скажу больше: эта ситуация стала од-
ной из предпосылок январского кризи-
са. Потому что заговорщики пытались 
использовать в своих интересах изобре-
тенную модель двоевластия или «танде-
ма». Помните, наверное, заявления ряда 
должностных лиц, в том числе бывшего 
министра юстиции, что по своему стату-
су Елбасы стоит выше Президента. Неко-
торые чиновники бегали поочередно по 
кабинетам. Они играли на этом и в конце 
концов заигрались. Позже я прямо ска-
зал Нурсултану Абишевичу Назарбаеву, 
что политические игрища, прежде всего, 
его ближайших соратников чуть было не 
разорвали страну.

Считаю, что вообще не должно быть 
«старшего и младшего президентов». 
«Уходя — уходи». Это серьезный урок 
для будущего поколения руководителей, 
которое должно остерегаться таких ве-
щей и всегда думать только об интересах 
государства и благополучии общества.

К огромному сожалению, в решающие 
моменты внутриполитического кризиса 
свой непрофессионализм и даже преда-
тельство проявили руководители клю-
чевых правоохранительных органов.

Қаңтар показал необходимость строи-
тельства устойчивой и эффективной си-
стемы государственных институтов, дей-
ствующих в соответствии с Основным 
законом. Мы всем народом преодолели 
этот кризис, выстояли и стали еще силь-
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нее. Мы предотвратили еще большую ка-
тастрофу и стабилизировали ситуацию в 
стране только благодаря сплоченности 
наших граждан и решительным действи-
ям всей вертикали власти. Потом, уже во 
время следствия, некоторые заговорщи-
ки признались, что не ожидали увидеть 
такой уровень консолидации народа и 
политической воли власти.

— После Қаңтара Вы приступили к 
осуществлению глубоких политиче-
ских реформ, что признали даже на 
Западе. Можно ли сказать, что прой-
дена точка невозврата, критическая 
черта, которая отделяет нас от не-
давнего прошлого? Есть ли сегодня 
гарантии необратимости перемен?

— Как я сказал, политические ре-
формы начались еще в 2019 году. Был 
образован Национальный совет обще-
ственного доверия, который разработал 
и реализовал важные законодательные 
инициативы. Были внесены существен-
ные изменения в законодательство о 
выборах, политических партиях, Парла-
менте. В стране впервые открыто загово-
рили о диктатуре олигополии.

Эти нововведения создали угрозу тем, 
кто вольготно чувствовал себя в усло-
виях политической и экономической 
монополии. Поэтому они предприняли 
безуспешную попытку повернуть все 
вспять.

После Қаңтара высказывались опа-
сения, что власть, дескать, «закрутит 
гайки», начнет консервацию режима. 
Однако мы поступили наоборот, пой-
дя по более сложному, но правильному 
пути.

В 2022 году процесс политической 
модернизации, конечно же, ускорился. 
И одной из главных задач реформ ста-
ло формирование более справедливой и 
сбалансированной политической систе-
мы. Кроме того, важно было создать та-
кие условия, чтобы обеспечить необра-
тимость политических реформ, сделать 
их постоянным фактором общественной 
жизни.

Для этого в рамках конституционной 
реформы было установлено несколько 
заслонов.

Во-первых, мы воссоздали Консти-
туционный Суд, который является, по 
сути, высшим органом конституцион-
ного контроля, обеспечивающим вер-
ховенство Конституции. Кому-то может 
показаться, что прежний Конституци-
онный Совет просто сменил вывеску, 
но здесь дело обстоит иначе. Решения 
Конституционного Суда имеют оконча-
тельную силу, даже Президент не может 
подвергнуть ревизии его решения, в том 
числе касающиеся конституционных 
прав граждан.

Любые изменения и дополнения в 
Конституцию могут выноситься на ре-
спубликанский референдум или на рас-
смотрение Парламента только при на-
личии соответствующего заключения 
Конституционного Суда.

И напомню, что из одиннадцати су-
дей Конституционного Суда шестеро, то 
есть большинство, назначаются палата-
ми Парламента. А Председатель, хоть и 
назначается Президентом, но только с 
согласия Сената.

Во-вторых, в самой Конституции 
принципиальные позиции утверждены 
однозначно. Например, статья 91 Ос-
новного закона гласит, что установлен-
ные Конституцией независимость госу-
дарства, унитарность и территориальная 
целостность Республики, форма ее прав-
ления, основополагающие принципы де-
ятельности Республики и, подчеркиваю, 
положение об однократном семилетнем 
сроке для Президента являются неиз-
менными.

В-третьих, в результате реформ суще-
ственно расширены полномочия Мажи-
лиса, который стал формироваться по 
новой избирательной модели — партий-
ным спискам и одномандатным округам.

Одним словом, возврат к старой си-

стеме невозможен. Сегодня можно с уве-
ренностью констатировать, что полити-
ческие реформы в Казахстане имеют не 
просто системный, но, что критически 
важно, необратимый характер, потому 
что политический менталитет нации 
претерпел кардинальную трансформа-
цию. Правовая грамотность и актив-
ность граждан стали главным гарантом 
демократических преобразований. На-
род уже не допустит отката назад и, убе-
жден, будет твердо отстаивать свершив-
шиеся перемены.

— Между тем некоторые критики 
власти, в том числе на Западе, утвер-
ждают, что в нашей стране до сих 
пор есть политические заключен-
ные. Так ли это?

— Главные признаки политических 
преследований — это цензура, специ-
альные законы и карательные органы. 
Ничего подобного в современном Казах-
стане не существует. В нашем законода-
тельстве нет ни одного указа, ни одного 
закона, ни одного другого нормативного 
документа, по которому граждане могли 
бы преследоваться за свои политические 
взгляды.

Наоборот, реформы укрепили систему 
защиты прав человека. Приняты зако-
нодательные поправки, усиливающие 
независимость судов. Расширены кате-
гории дел для судов присяжных. В стра-
не полноценно функционирует институт 
Уполномоченного по правам человека, 
который получил конституционный ста-
тус. Последовательность и глубину ре-
форм показывает тот факт, что в декабре 
прошлого года мною подписан уже вто-
рой Указ в области прав человека.

Главная задача власти — неукосни-
тельное обеспечение законности и по-
рядка. Поэтому любое нарушение зако-
на наказуемо. А политические взгляды и 
идеологические предпочтения людей к 
закону и правопорядку не имеют ника-
кого отношения.

Отдельные личности, несмотря на 
предупреждения органов прокуратуры, 
со странной настойчивостью нарушают 
закон, видимо, таким образом пытаясь 
получить широкую общественную из-
вестность. Другими словами, ставят себя 
выше закона.

О каких политических преследовани-
ях можно говорить в стране, в которой 
работает множество независимых СМИ, 
а политическая цензура не существует?

Более того, после принятия нового за-
кона о митингах, когда вместо разреши-
тельного был введен уведомительный 
порядок, число мирных митингов в Ка-
захстане увеличилось кратно.

В своих выступлениях я неоднократно 
говорил, что все проблемы нужно ре-
шать цивилизованно, в конструктивном 
ключе — не криками и провокациями на 
площадях, а в рамках специально соз-
данных диалоговых платформ и меха-
низмов и, прежде всего, в стенах Парла-
мента.

Сейчас в Парламенте представлена 
самая широкая политическая палитра, 
отражающая взгляды всех основных 
слоев нашего общества. Законодательно 
закреплен институт парламентской оп-
позиции.

Напомню, что в Мажилис по итогам 
последних выборов прошли шесть пар-
тий, три из которых впервые получили 
депутатские мандаты. При этом одна из 
парламентских партий изначально яв-
ляется оппозиционной.

Многие зарубежные политики и экс-
перты, в том числе из стран Запада, вы-
ражают поддержку нашим демократиче-
ским реформам, отмечая их передовой 
характер. Действительно, в нашем гео-
политическом окружении мы — един-
ственная страна, которая провела такую 
масштабную демократическую транс-
формацию и добилась большого про-
гресса в деле защиты прав человека.

— В соцсетях «ходит» новость, буд-
то Вы планируете провести референ-

дум по Конституции и в 2026 году 
намерены вновь принять участие в 
президентских выборах. Это правда?

— Это дезинформация. Убежден, про-
извольное внесение изменений в Кон-
ституцию, тем более по такому фунда-
ментальному вопросу, уже невозможно. 
Конституционная реформа была осу-
ществлена не для того, чтобы вносить 
произвольные изменения в Основной 
закон.

Положение об однократном прези-
дентском сроке в Конституции неизмен-
но. Эта норма является такой же незы-
блемой, как и нормы о независимости, 
унитарности, территориальной целост-
ности и форме правления нашего госу-
дарства.

Раз мы коснулись этой темы, восполь-
зуюсь случаем и раскрою некоторые 
подробности. Идею однократного семи-
летнего срока я высказывал в закрытых 
дискуссиях еще 15 лет назад. Тогда это 
предложение не поддержали. После из-
брания Президентом взвешивал все «за» 
и «против», много размышлял, как мож-
но воплотить эту идею на практике.

В 2022 году было реализовано не-
сколько важных конституционных из-
менений, направленных на ликвидацию 
суперпрезидентских полномочий. И 
тогда же мною была предложена идея 
однократного семилетнего срока. Эта 
инициатива получила всенародную под-
держку. Этим все сказано.

— Перейдем к экономике. В По-
слании 2023 года Вы провозгласили 
новый экономический курс Спра-
ведливого Казахстана и поставили 
цель — удвоить объем национальной 
экономики к 2029 году, доведя его 
до 450 миллиардов долларов. Между 
тем, по прогнозам Международного 
валютного фонда и Всемирного бан-
ка, в 2023–2024 годах рост экономи-
ки в Казахстане составит не более 
3-4%. Насколько реалистично при 
такой динамике достичь поставлен-
ной цели?

— Это вполне достижимая цель. По 
оценкам аналитиков Международного 
валютного фонда, по итогам 2023 года 
объем ВВП в текущих ценах в Казахста-
не должен составить свыше 259 милли-
ардов долларов, что на 15% больше чем 
в 2022 году. Это самый значительный 
номинальный рост в Центральной Азии.

Положительная динамика отмечается 
и по ВВП на душу населения, прогно-
зный показатель на 2023 год составил 
почти 13 тысяч долларов, годовой рост 
оценивается в 1,6 тысячи долларов. По 
прогнозу МВФ, к 2028 году данный по-
казатель вырастет на треть — до 16,8 ты-
сячи долларов.

Правда, должен отметить, что для 
меня макроэкономические показатели 
не являются первостепенными по свое-
му значению, все же главное — это ре-
альное благополучие граждан.

Благоприятные прогнозы станут ре-
альностью при условии использова-
ния Правительством новых подходов 
к управлению экономикой. Я вижу два 
основных направления.

Первое — это решение ряда точеч-
ных задач, способных стимулировать 
страновое развитие. К ним относится 
реализация крупных промышленных 
проектов. В сентябрьском Послании 
Правительству поручено определить пе-
речень возможных крупных проектов и 
подготовить План инфраструктурного 
развития. Эти проекты прорабатывают-
ся, проводятся консультации с крупным 
бизнесом, институциональными инве-
сторами и экспертным сообществом.

Нужно также решить важную задачу 
привлечения инвестиций, в том числе 
путем приватизации и возврата активов. 
Масштабные инвестиции способны «ра-
зогнать» экономику и сформировать но-
вые точки роста. Поэтому моим Указом 
недавно создан Инвестиционный штаб, 
наделенный широкими полномочиями 

для улучшения инвестиционного клима-
та и качественной реализации инвести-
ционных проектов.

Второе направление включает в себя 
меры по реализации системных реформ, 
которые закрепят новые «правила игры» 
для всей экономики.

Правительством по моему поручению 
разрабатывается новый Налоговый ко-
декс, призванный перезапустить взаи-
моотношения государства и бизнеса. Со-
вершенствуя налоговую систему, очень 
важно отойти от исключительно фи-
скального подхода. Нужен баланс между 
созданием комфортных условий для ин-
весторов и поддержанием необходимого 
уровня доходной части бюджета.

Большое значение имеет новый Бюд-
жетный кодекс. Мы должны кардиналь-
но поменять отношение к бюджетным 
деньгам, поставив во главу угла рацио-
нальность, бережливость, актуальность 
их использования.

Здесь серьезную роль призваны сы-
грать новые законы о государственных 
закупках и государственно-частном пар-
тнерстве. Эти документы позволят обе-
спечить прозрачность госзакупок и со-
здать финансовую основу для развития 
экономики.

Особое внимание следует уделить по-
вышению эффективности квазигосудар-
ственного сектора. Меры по его модер-
низации уже определены, сейчас идет их 
практическая реализация.

Отвечая на Ваш вопрос, хочу также 
отметить, что экономическая конъюн-
ктура в мире, безусловно, влияет на 
нашу страну. Но любые сложности всег-
да открывают и новые возможности. 
Правительство должно иметь детально 
просчитанный план действий с учетом 
всех возможных вариантов развития 
событий. Важно, чтобы все меры по 
стимулированию экономического роста 
сопровождались структурными рефор-
мами, направленными на развитие пред-
принимательства и конкуренции, защи-
ту частной собственности, обеспечение 
справедливости правосудия. При таком 
подходе мы добьемся всех поставлен-
ных целей, в том числе и по удвоению 
объема национальной экономики в на-
меченные сроки.

— В нашу газету часто поступают 
звонки и письма от граждан, кото-
рые не в состоянии расплатиться с 
долгами по потребительским креди-
там. В этой связи хотелось бы спро-
сить, какие меры принимаются для 
решения данной проблемы?

— Закредитованность граждан вызы-
вает у меня серьезную тревогу, потому 
что эта проблема напрямую влияет на 
социальное самочувствие людей и ста-
бильность финансовой системы. Одним 
из моих первых решений на посту Пре-
зидента был Указ 2019 года о сокраще-
нии долговой нагрузки граждан, оказав-
шихся в тяжелой жизненной ситуации. 
Тогда в качестве разовой акции были 
списаны беззалоговые кредиты 500 ты-
сяч человек. Затем, в 2023 году, вступил 
в силу закон о банкротстве физических 
лиц. Это были важные шаги, снизившие 
остроту вопроса. В своем прошлогод-
нем Послании я поручил Правительству 
принять новые системные меры для 
кардинального исправления ситуации, 
которая в основном связана с низкой 
финансовой грамотностью граждан. С 
другой стороны, очевидно, что нужно 
ужесточать регулирование потребитель-
ского кредитования и деятельности кол-
лекторских компаний.

Кое-что в этом направлении уже сде-
лано. К примеру, за последние годы в 
пять раз увеличены требования к бан-
кам и микрофинансовым организациям 
по объему капитала потребительского 
кредитования. Введен запрет на получе-
ние новых займов при наличии просроч-
ки по кредитам, а также запрет на начис-
ление вознаграждения по всем кредитам 
после 90 дней просрочки. На постоянной 
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основе проводятся проверки коллектор-
ских агентств.

Для защиты прав заемщиков разра-
ботаны поправки в законодательство 
о кредитовании, которые еще больше 
ужесточат требования к микрофинан-
совым организациям, коллекторским 
агентствам и банкам. Предлагается огра-
ничить продажу кредитов коллекторам. 
Процедура урегулирования приобретен-
ной задолженности станет обязанностью 
коллекторских компаний. Расширяются 
полномочия и банковского омбудсмена. 
Документ уже рассматривает Мажилис 
Парламента. Готов поддержать эти ини-
циативы.

— Сегодня многих наших сооте-
чественников беспокоят рост цен, 
повышение тарифов, вопросы заня-
тости, общая ситуация в регионах. 
Способно ли нынешнее Правитель-
ство, занятое множеством оператив-
ных вопросов, решать задачи стра-
тегические? Как Вы оцениваете эф-
фективность работы Правительства 
в целом?

— Перед Правительствами всех стран 
стоят и оперативные, и стратегические 
задачи. И Казахстан здесь не исключе-
ние. Главный вопрос — оптимальное 
распределение ресурсов и эффективное 
планирование.

Нынешний состав Правительства 
сформирован только весной прошлого 
года. Конституционная реформа и пар-
ламентские выборы «обнулили» мандат 
Парламента и Правительства. Согласно 
Конституции, Правительство сложило 
полномочия перед вновь избранным со-
ставом Мажилиса. Кандидатуру нового 
главы кабинета министров представила 
партия Amanat, занявшая большинство 
мест в Мажилисе. Не буду скрывать, 
партия сделала это, проведя консуль-
тации с Президентом. Экономический 
блок ее предвыборной платформы был 
сформирован на основе программы дей-
ствующего Правительства.

Полномочия Правительства значи-
тельно расширены. После сентябрьской 
реорганизации Администрация Прези-
дента сосредоточилась на стратегиче-
ских направлениях социально-экономи-
ческого развития страны и больше не за-
нимается детальной опекой Правитель-
ства, отдельных министерств и ведомств. 
Теперь Администрация выступает как 
политический штаб, не вмешивающий-
ся в работу исполнительной власти в 
режиме «ручного управления». Дубли-
ровавшиеся ранее функции переданы 
Правительству. Прерогатива принятия 
отраслевых решений также перешла на 
уровень Правительства и профильных 
органов. Повысилась бюджетная само-
стоятельность регионов.

Одним словом, инструментов у Пра-
вительства хватает. С его стороны тре-
буется продуманная стратегия действий 
и, конечно, воля для успешного реше-
ния поставленных задач. Правительство 
просило предоставить ему самостоя-
тельность и дополнительные полномо-
чия — оно их получило. Но надо пони-
мать, что и спрос теперь будет особый.

— На мой взгляд, Правительство 
с большим трудом справляется с 
задачами по обеспечению беспере-
бойного функционирования топлив-
но-энергетического комплекса и 
коммунального хозяйства страны. В 
экстренном порядке приходится за-
ниматься ликвидацией аварий, под-
держивать подачу тепла, энергии и 
воды в населенных пунктах по всему 
Казахстану. Почему сложилась та-
кая ситуация?

— Плачевное состояние ТЭЦ и ЖКХ 
— результат многолетнего бездействия. 
Все понимают, что текущие проблемы в 
этой отрасли возникли не за один день, а 
накапливались годами. Износ теплоцен-
тралей и другого оборудования в реги-
онах достигает 80 процентов. При этом 
инвестиции в коммунальное хозяйство 

все эти годы не соответствовали потреб-
ностям.

Отрицательно влияют на ситуацию и 
некоторые информационные «сетеви-
ки», намеренно нагнетающие штатные 
ситуации на объектах электроэнергети-
ки, называя положение с теплообеспече-
нием «трагедией».

Глубокая модернизация инженерной 
инфраструктуры по всей стране — это 
очень масштабная и сложная задача, но 
она постепенно решается.

В весенне-летний период Правитель-
ство и акимы приняли меры для обеспе-
чения качественной подготовки к ото-
пительному сезону. Проведена работа на 
проблемных объектах, состояние кото-
рых было критическим.

Сейчас задача-минимум — не допу-
стить серьезных аварий и остановки 
теплоснабжения в домах. Задача-макси-
мум — ввести новые мощности, плано-
мерно обновить сети, модернизировать 
всю коммунальную сферу. В сложив-
шихся условиях теплосети худо-бедно 
выдерживают нагрузки, но без дальней-
ших решительных мер Правительства и 
акимов не обойтись.

— Напряженная ситуация с те-
плоснабжением заставляет заду-
маться о состоянии энергетической 
безопасности страны. В Послании 
Вы заявили о том, что вопрос стро-
ительства АЭС в нашей стране бу-
дет вынесен на всенародный рефе-
рендум. Несмотря на то, что АЭС 
относится к «зеленой» генерации, 
однозначного мнения по вопросу ее 
возведения в обществе нет. Планы 
по АЭС имеют и определенное геопо-
литическое измерение. Какова Ваша 
позиция?

— Чистая атомная энергия очень важ-
на для Казахстана. Это принципиальный 
вопрос для будущего нашей экономики. 
Мы занимаем первое место в мире по 
объему добываемого природного урана, 
у нас действует свое производство ком-
понентов ядерного топлива. Поэтому я 
уделяю особое внимание вопросу стро-
ительства АЭС на территории нашей 
страны. В конце концов, вопрос энерге-
тической безопасности следует решать, 
исходя из реальных потребностей и воз-
можностей, и, конечно, на основе науч-
ных исследований, а не исходя из геопо-
литических соображений.

Среди граждан есть те, кто критиче-
ски относится к строительству АЭС. Это 
вполне объяснимо, многие хорошо пом-
нят трагические последствия испытаний 
на Семипалатинском ядерном полигоне. 
Имеются и другие сложные моменты, 
которые следует учесть, например, сто-
имость проекта, экологические аспекты.

Поэтому, понимая значимость вопро-
са, я предложил вынести вопрос строи-
тельства АЭС на всенародный референ-
дум. О том, что решения по наиболее 
важным для народа проблемам будут 
приниматься посредством референду-
мов, было заявлено еще в предвыборной 
платформе, с которой я шел на выборы 
в 2019 году. Это и есть реализация на 
практике концепции «слышащего госу-
дарства» и принципов Справедливого 
Казахстана.

Впереди нас ждут широкие обществен-
ные слушания. Граждане должны рас-
смотреть и обсудить все аргументы экс-
пертов «за» и «против» для того, чтобы 
в ходе свободного волеизъявления при-
нять взвешенное, продуманное решение. 
Это будет решение народа.

— Прошлый год был очень насы-
щенным во внешнеполитической 
сфере. Позиция Казахстана весьма 
весомо прозвучала на множестве 
саммитов и форумов. Вы провели 
много встреч с мировыми лидерами, 
весьма востребованным стал регио-
нальный формат С5+. В значитель-
ной степени это связано и с Вашим 
авторитетом в мировой дипломатии. 
Какие знаковые внешнеполитиче-

ские события ожидаются в предсто-
ящий период?

— Проводя сбалансированную и праг-
матичную внешнюю политику, Казах-
стан защищает национальные интересы 
и решает стоящие перед нами стратеги-
ческие задачи. Наши приоритеты неиз-
менны — это обеспечение незыблемости 
суверенитета и территориальной целост-
ности страны, защита прав и интересов 
граждан Казахстана, создание благопри-
ятных внешних условий для устойчиво-
го экономического роста. Будучи мини-
стром иностранных дел в течение десяти 
лет, я принимал самое непосредственное 
участие в разработке этих приоритетов.

В текущих сложных геополитических 
условиях для Казахстана важно разви-
вать взаимовыгодное и прагматичное 
сотрудничество со всеми нашими зару-
бежными партнерами и, прежде всего, 
соседями.

Вы верно подметили актуальность 
формата «С5+», ведь Центральная Азия 
— это динамично развивающийся реги-
он с собственным видением геополити-
ческих реалий, широкими возможно-
стями в торговле, инвестициях, бизнесе, 
инновациях. Именно поэтому в мире 
существенно возрастает интерес к Цен-
тральной Азии, повышается востребо-
ванность диалоговой площадки «С5+».

Активное развитие отношений стран 
региона с влиятельными внешними 
игроками было бы невозможно без ре-
гулярного и доверительного диалога 
на высшем уровне. В этом плане за по-
следние годы достигнут значительный 
прогресс, продуктивными стали еже-
годные Консультативные встречи глав 
государств Центральной Азии. К слову, 
в этом году Казахстан проведет у себя 
очередное заседание встречи такого 
формата.

Как я уже сказал, 2024 год пройдет под 
знаком председательства Казахстана в 
нескольких влиятельных региональных 
и международных организациях и объ-
единениях.

Важным событием станет «Междуна-
родный форум Астана» в июне текущего 
года с участием лидеров ряда государств 
и глобальных компаний. На этой пло-
щадке традиционно обсуждаются такие 
общемировые проблемы, как изменение 
климата, нехватка продовольствия и 
энергетическая безопасность.

Большое значение имеет договорен-
ность с Францией о совместной органи-
зации на полях Генеральной Ассамблеи 
ООН Международного форума «One 
Water Summit», который призван внести 
вклад в глобальную климатическую по-
вестку.

– На март 2024 года назначены 
президентские выборы в России. 
Как повлияет это событие на гло-
бальную и региональную повестку?

— В плане выборов нынешний год ста-
нет знаковым для многих государств. 
Помимо России, избирательные кампа-
нии пройдут в США, Азербайджане, Ве-
ликобритании, Индии и других странах, 
состоятся выборы и в Европарламент. 
Конечно, мы будем внимательно сле-
дить за этими электоральными процес-
сами.

Президентские выборы в России, без-
условно, представляют для нас особый 
интерес ввиду высокого уровня взаимо-
отношений между Астаной и Москвой. 
Всем известно, что Россия является ос-
новным стратегическим партнером и 
союзником Казахстана. За прошедшие 
30 лет мы выстроили внушительную 
архитектуру межгосударственных отно-
шений, включающую в себя свыше 300 
договоров и соглашений. Механизмы 
двустороннего сотрудничества действу-
ют практически во всех сферах.

Интенсивно развивается политиче-
ский диалог на высшем уровне. Мы вза-
имодействуем в рамках многосторонних 
структур, а также в вопросах обеспече-
ния региональной стабильности и меж-

дународной безопасности.
Одним из ключевых событий в обшир-

ной двусторонней повестке прошлого 
года стал официальный визит Владими-
ра Путина в Казахстан. В ходе перего-
воров мы подтвердили неизменно дру-
жественный характер отношений стра-
тегического партнерства между нашими 
государствами.

Россия является одним из основных 
торгово-экономических партнеров Ка-
захстана. Товарооборот между двумя 
странами за 10 месяцев 2023 года со-
ставил 21,4 миллиарда долларов. И это 
не удивительно, ведь между нами самая 
протяженная в мире непрерывная сухо-
путная граница.

Традиционно особое внимание уделя-
ется расширению культурно-гуманитар-
ных связей и научно-образовательных 
контактов. К слову, в этом году исполня-
ется 225 лет со дня рождения великого 
русского поэта Александра Пушкина. 
Этот юбилей значим не только для Рос-
сии, но и для Казахстана. Потому что 
Пушкин, как и наш великий Абай, явля-
ется одним из главных символов друж-
бы и культурного взаимодействия двух 
народов.

Надо понимать, что Российская Фе-
дерация играет исключительно важную 
роль в мировой политике и облада-
ет статусом постоянного члена Совета 
Безопасности ООН. Президент России 
Владимир Путин — это лидер, который 
своими словами и действиями, по сути, 
формирует глобальную повестку дня. 
С мнением России во всем мире счита-
ются, без участия этого государства ни 
одна мировая проблема не решается, и 
это факт.

Поэтому президентские выборы в 
такой стране, как Россия, будут иметь 
большое международное значение и 
привлекут внимание большинства стран 
мира.

— Особое место во внешней по-
литике Казахстана занимают отно-
шения с Китаем. За несколько лет в 
казахстанском обществе произошли 
позитивные сдвиги в восприятии 
восточного соседа. Каковы перспек-
тивы дальнейшего строительства 
отношений с КНР?

— Сегодня отношения Казахстана и 
Китая активно развиваются в духе друж-
бы, добрососедства, вечного стратегиче-
ского партнерства.

Вместе с Председателем Си Цзинь-
пином мы запустили новое «золотое 
тридцатилетие» сотрудничества между 
Казахстаном и Китаем. Наглядным сви-
детельством этому являются два визита, 
которые я совершил в Китай в прошлом 
году.

Во время содержательных перегово-
ров с лидером Китая в Сиане и Пекине 
мы достигли важных договоренностей и 
наметили конкретные пути их реализа-
ции. Такие личные контакты в полной 
мере отражают высокий уровень связей 
Астаны и Пекина. Казахско-китайские 
отношения можно с уверенностью на-
звать образцовыми.

Взаимный товарооборот демонстри-
рует беспрецедентный рост — по ито-
гам 10 месяцев 2023 года он достиг 24,3 
миллиарда долларов, установив новый 
рекорд. Мы активно работаем над тем, 
чтобы расширить номенклатуру экспор-
та нашей продукции и увеличить объе-
мы поставок в КНР.

К тому же, Китай традиционно явля-
ется одним из крупнейших инвесторов в 
экономику Казахстана. В нашей стране 
уже накоплено 24 миллиарда долларов 
китайских инвестиций.

Общая граница с Китаем, выгодное 
географическое положение Казахстана 
между Востоком и Западом — все это 
открывает для нашей страны широкие 
перспективы для транзита китайских то-
варов в различных направлениях. В ходе 
моего участия в Третьем форуме высо-
кого уровня «Один пояс, один путь» в 
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Пекине были подписаны такие важные 
договоренности, как Соглашение по со-
вместному развитию Транскаспийского 
международного транспортного марш-
рута и Меморандум по совместному 
строительству железной дороги «Аягоз 
— Тачэн». Уверен, они придадут допол-
нительный импульс развитию транс-
портно-логистической сферы нашей 
страны. Казахстан твердо поддерживает 
китайский мегапроект «Один пояс, один 
путь», о чем лишний раз свидетельству-
ет мое выступление на форуме в Пекине 
в октябре прошлого года.

Крайне важное значение имеет всту-
пление в силу безвизового режима между 
Казахстаном и Китаем — у казахстанцев 
появилось право свободного посещения 
этой страны. Надеюсь, многие наши со-
граждане воспользуются открывшейся 
возможностью.

В отношении Китая у нас не должно 
быть страхов, привнесенных извне или 
основанных на представлениях давно 
минувших дней. Сейчас Китай — это в 
высшей степени развитое государство, в 
том числе в сфере высоких технологий. 
Это признает весь мир. Поэтому Казах-
стану крайне важно сотрудничать с на-
шим восточным соседом, эффективно 
использовать все преимущества таких 
дружественных отношений и взаимного 
доверия.

– На недавней церемонии награж-
дения лауреатов премий «Парыз» и 
«Алтын сапа» Вы призвали соотече-
ственников смотреть вперед, ориен-
тироваться на долгосрочные цели. В 
частности, Вы сказали, что общество 
не должно скатываться в архаику и 
сворачивать с пути прогресса. Что 
Вы имели в виду? На чем, на Ваш 
взгляд, нужно сосредоточиться на-
шему обществу?

— Помимо текущих задач, для нас 
очень важно фокусироваться на дол-
госрочных целях. Мы часто придаем 
большое значение второстепенным во-
просам, тратим свою энергию на мелкие 
темы или еще хуже — ведемся на чью-то 
ложную повестку. Мы не должны отвле-
каться на все это и терять из виду наши 
стратегические национальные ориенти-
ры.

Тем более нам нельзя скатываться в 
архаику, предаваясь пустопорожним 
дискуссиям о былом величии или оби-
дах. Конечно, история — это важная 
составляющая нашей общенациональ-
ной идентичности, поэтому государство 
именно сейчас ведет системную дея-
тельность в этом направлении. Изда-
ется много тематической литературы, 
создаются профильные научные учреж-
дения и модернизируются действующие 
институты. Недавно завершена большая 
исследовательская работа по реабилита-
ции жертв сталинских репрессий. Одним 
словом, изучение нашей многовековой 
истории, восстановление исторической 
справедливости всегда будет одной из 
наших приоритетных задач.

Но гораздо важнее не то, кем мы были, 
а то, кем являемся и, самое главное, кем 
будем. Мы должны быть едины в пони-
мании не только того, какой сложный 
путь мы прошли, но и того, к чему мы 
стремимся. Нам нужно жить не воспо-
минаниями о прошлом, а устремления-
ми в будущее, делом доказывать величие 
нашей нации.

Нам следует избавляться от подража-
тельства в культуре, ложного патрио-
тизма и безудержного бахвальства. При 
этом надо не закрывать глаза на име-
ющиеся недостатки, а работать над их 
устранением. То, о чем я говорю, имеет 
критически важное значение для буду-
щего Казахстана в этом постоянно тур-
булентном мире.

Для нового подъема нашей нации мы 
должны постоянно впитывать в себя все 
прогрессивное и избавляться от всего, 
что тянет страну назад. В нашем обще-
стве должен укорениться культ труда и 
продуктивного творчества, торжество-
вать сила знаний и креативного мышле-

ния, главенствовать принцип прагматиз-
ма и реалистичного отношения к жизни. 
Должен сказать правду, не все предста-
вители интеллигенции, выдающие себя 
за «совесть нации», достойно выпол-
няют эту благородную миссию. Вместо 
настоящего духовного пастырства мы 
слышим нытье вокруг мелкотемья, при-
вычные самовосхваления и жалобы на 
власть за невнимание к их материаль-
ным вопросам. Тем самым они пускают 
развитие национальной идеологии по 
ложному пути.

Как прогрессивная нация мы должны 
смотреть только вперед, думать над тем, 
что нас объединяет, а не разъединяет. 
Во главу угла нужно поставить общена-
циональные ценности. Я неоднократно 
о них говорил, но повторю вновь. Един-
ство, солидарность, трудолюбие, культ 
знаний, профессионализм, взаимная 
поддержка, предприимчивость, инициа-
тивность, честность, скромность, береж-
ливость — это набор ценностей и качеств 
настоящих граждан и патриотов. Имен-
но они сделают нашу нацию сильнее и 
позволят достичь успеха. Культивируя 
эти идеалы, мы сможем сформировать 
новое качество нашей нации.

– Не могу обойти еще одну тему, 
волнующую все общество. В послед-
нее время участились случаи на-
силия и жестокости. Каждый день 
приходят новости об избиениях 
женщин, детей, нередки случаи из-
насилований. Какие меры принима-
ются государством для искоренения 
подобных преступлений?

— По моему поручению уже принима-
ются системные меры, направленные на 
профилактику и пресечение подобных 
преступлений. Введена специализация 
женщин-следователей по расследова-
нию насильственных преступлений, 
совершенных против женщин и детей, 
восстановлен штат и усилена деятель-
ность подразделений органов внутрен-
них дел по защите женщин от насилия.

В прошлом году мы пошли еще даль-
ше и пересмотрели подходы к реагиро-
ванию на семейно-бытовые правонару-
шения. С 1 июля полиция перешла от 
заявительного на выявительный харак-
тер их регистрации. Теперь полицей-
ским, чтобы завести дело, не требуется 
заявление от жертвы бытового наси-
лия. Существенно усилена администра-
тивная и уголовная ответственность за 
домашнее насилие. Чтобы исключить 
давление на пострадавших, устранена 
возможность повторного примирения 
сторон по таким делам.

Кроме того, в рамках реализации мо-
его Послания группа депутатов Мажи-
лиса готовит законопроект, в котором 
будут предусмотрены новые эффектив-
ные меры по противодействию семей-
но-бытовому насилию.

– После резонансного убийства 
в ноябре прошлого года женщины 
своим мужем в Сети стала набирать 
подписи неофициальная петиция 
об ужесточении наказания за наси-
лие в отношении женщин и детей 
в семейно-бытовой сфере. Однако 
позже возникли вопросы к ее леги-
тимности, поскольку закон о пети-
циях вступит в силу только в апреле 
этого года. Многие беспокоятся, что 
проблема не сдвинется с мертвой 
точки. Скажите прямо: Вы «за» или 
«против» ужесточения наказания за 
семейно-бытовое насилие?

— Я выступаю за укрепление прин-
ципа «закон и порядок», поэтому хочу 
четко и однозначно заявить: поддержи-
ваю ужесточение наказания за семей-
но-бытовое насилие. Независимо от 
того, соответствует ли указанная пети-
ция требованиям закона, представлен-
ное в ней мнение граждан обязательно 
будет учтено — в этом сомнений быть 
не может.

Вместе с тем важно понимать, что 
любые законодательные изменения 
не будут эффективны, если в обществе 
не будет полного неприятия, «нулевой 

терпимости» к любым формам агрес-
сии и насилия. Согласитесь, выглядит 
странно, когда люди с одной сторо-
ны требуют ужесточения наказания 
за насилие, а с другой — восхищаются 
«романтикой» криминального мира, 
возводят в кумиры героев кинокартин, 
попирающих законы, или даже реаль-
ных преступников. Мы должны вместе 
противодействовать любым попыткам 
оправдания деструктивного, антисоци-
ального поведения, бороться против 
правового нигилизма. Следует реши-
тельно и единодушно выступить против 
беззакония и жестокости. Мы как обще-
ство должны отторгать любое наруше-
ние норм и правил, любое неуважение к 
общечеловеческим ценностям.

– Люди, с которыми Вы работа-
ете, характеризуют Вас как требо-
вательного руководителя. Какими 
принципами Вы руководствуетесь в 
кадровой политике, как выстраива-
ете отношения с подчиненными?

— Для меня принципиально важ-
но, чтобы государственные служащие 
были не просто профессионалами, без-
упречно исполняющими свои прямые 
обязанности, а проявляли инициативу 
и личным примером доказывали полез-
ность и необратимость перемен. Они 
должны иметь соответствующий багаж 
знаний и компетенций, обладать высо-
кими человеческими качествами, быть 
собранными, дисциплинированными.

Мне не столько важна личная предан-
ность подчиненных, сколько их привер-
женность идее построения Справедли-
вого Казахстана. Главным требованием 
к чиновникам и руководителям всех 
уровней является их способность дер-
жать руку на пульсе общественных на-
строений и событий, слушать и слышать 
чаяния людей, своевременно и резуль-
тативно реагировать на них, принимать 
правильные решения. Они должны сле-
довать принципу «не человек для госу-
дарства, а государство для человека».

— В продолжение вопроса по ка-
драм… Благодаря реформам многие 
молодые люди получили возмож-
ность реализовать себя на госслуж-
бе. Молодежь сегодня представлена 
на всех уровнях, включая Парла-
мент, маслихаты, министерства. Вы 
неизменно поддерживаете предста-
вителей нового поколения. Однако 
есть мнение, что молодым управ-
ленцам не хватает опыта и глубины 
взглядов. Что Вы думаете по этому 
поводу?

— Я верю в нашу молодежь. Поэтому 
приняты комплексные меры, открыв-
шие дорогу молодежи в исполнитель-
ную и законодательную власть. Был 
создан Президентский молодежный 
кадровый резерв. Молодые професси-
оналы, прошедшие несколько этапов 
отбора, получили возможность занять 
руководящие посты на государственной 
службе.

В рамках политических реформ вве-
дена квота для женщин, молодежи и 
лиц с особыми потребностями в изби-
рательных партийных списках и при 
распределении депутатских мандатов. 
Многие молодые патриоты смогли 
стать депутатами Мажилиса и масли-
хатов, голос молодежи в органах пред-
ставительной власти стал громче. Такие 
шаги придали импульс обновлению ор-
ганов власти.

Сейчас мир меняется очень быстро, 
уже не из года в год, а практически изо 
дня в день. Появляются новые техно-
логии, профессии и отрасли, пересма-
триваются подходы в работе и управ-
лении. В этих условиях возрастает роль 
молодежи, которая способна осваивать 
новые навыки и эффективно приме-
нять передовые знания. Она обладает 
прогрессивным мышлением, ориенти-
рована на будущее, на поступательное 
развитие. Поэтому не могу согласиться 
с тем, что молодежи не хватает глубины 
взглядов. Но пока во властных структу-
рах должен присутствовать сплав опыта 

и новых идей, эксперименты здесь не-
уместны. Знаю, некоторые недобросо-
вестные «эксперты» упорно продвига-
ют тезис, мол, Президент Токаев закон-
сервировал систему, ничего нового и 
хорошего не произошло, старые кадры 
остались на местах. Это большое лу-
кавство, имеющее конечной целью де-
стабилизацию и подрыв государствен-
ности. Поспешность может привести к 
непоправимым последствиям.

Да, у молодых управленцев недоста-
точно опыта, амбиции и отсутствие 
критической самооценки порой мешают 
им в должной мере самореализоваться. 
Тем не менее, мы даем шанс новой гене-
рации профессионалов проявить себя. 
Эта политика будет продолжена.

— Мемуары Первого Президента 
вызвали бурную реакцию в обще-
стве. Вы, наверное, тоже ознакоми-
лись с этой книгой. Каковы Ваши 
впечатления как непосредственного 
свидетеля многих решений и собы-
тий, упомянутых в книге. Собирае-
тесь ли Вы сами писать мемуары?

— На мой взгляд, эта книга представ-
ляет интерес как летопись строитель-
ства Независимости. Как сказал один 
острослов, мемуары тем важны, что 
если там только 50 процентов правды, 
то этого уже достаточно, чтобы пред-
ставить масштаб исторических собы-
тий.

Нурсултан Назарбаев — историче-
ская личность, свидетель нескольких 
эпох. Он начал карьеру как комсомоль-
ский активист при Хрущеве, ушел в от-
ставку спустя более шестидесяти лет. 
Его вклад в становление независимого 
Казахстана очевиден, он заслуживает 
справедливой исторической оценки.

Я обычно с интересом читаю мемуа-
ры, публицистику, политические очер-
ки. Но что касается написания соб-
ственных мемуаров, то мне сейчас не 
до этого.

— Говорят, что Вы в свое время 
запретили руководству регионов 
встречать Вас с цветами у трапа 
и, тем более, устраивать застолья, 
помпезные концерты и шоу. Это 
действительно так?

— Во время моих первых поездок по 
стране в качестве Президента акимы 
на местах пытались устраивать пыш-
ные церемонии, роскошные застолья, 
устанавливать билборды. Эта практика 
была прекращена. Я посещаю регионы 
с рабочими целями, с деловой програм-
мой. Уверен, такая практика работы 
на местах укоренится и мы полностью 
отойдем от торжественных церемоний с 
привлечением общественности и боль-
шими тратами финансовых средств.

— Касым-Жомарт Кемелевич, 
благодарю Вас за содержательную 
беседу. Уверен, нас ожидает насы-
щенный событиями год. В заверше-
ние хочу задать еще один личный 
вопрос: Как Вы отметили наступле-
ние нового 2024 года?

— Новый год — это, конечно, важ-
ный рубеж, связанный со сменой ка-
лендарных дат. Стало привычным, что 
в эти дни мы подводим определенные 
итоги, строим планы на будущее. В то 
же время для меня Новый год не име-
ет сакрального значения. К тому же не 
следует забывать, что у нас есть и соб-
ственный Новый год — Наурыз, кото-
рый олицетворяет начало нового жиз-
ненного цикла природы.

Наурыз символизирует обновление, 
и праздновать его нужно тоже по-но-
вому: содержательно, креативно, с вне-
дрением новых отличительных элемен-
тов. Уверен, это будет способствовать 
консолидации общества, укреплению 
нашей национальной идентичности.

В заключение хочу пожелать всем 
соотечественникам счастья и благопо-
лучия! Самое главное, пусть в нашей 
стране будет согласие и спокойствие! 
Пусть процветает наш родной Казах-
стан!

inform.kz
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Благодарность  вам неизмерима...

В преддверии Нового года, когда 
ждешь чего-то особенного,   трепетного 
и нежного, им так важны  встречи, ор-
ганизованные в их честь, чтобы вновь 
ощутить себя значимой частичкой род-
ного города.

28 декабря в КГКП «Центр детско-ю-
ношеского творчества «Дом дружбы» 
состоялся новогодний вечер для ветера-
нов образования, сотканный из  воспо-
минаний, слов благодарности и того, что 
просто не выскажешь словами. Все го-
ворило само за себя: и сияющие от сча-
стья глаза, и улыбки коллег, и радостные 
приветствия друг друга. С первой мину-
ты встречи ветераны окунулись в свою 
юность, где были пионеры, команды с 
озвученным названием и девизом, увле-
кательный квест, предполагающий путе-
шествие по страницам истории, цыган-
ка, нагадавшая им столько интересного 
в  лабиринтах судьбы ну и, конечно же, 
своеобразное шоу в формате «Голубо-
го огонька» с ярким, запоминающимся 
представлением, вызвавшим непереда-

ваемый восторг и массу незабываемых 
впечатлений. В приветственном пред-
новогоднем поздравлении руководителя 
ГУ «Отдел образования г. Сарани» Бак-
тыбаева Армана Болатовича прозвучало 
много добрых, сердечных слов в адрес 
ветеранов образования, заслуживших 
своим трудом почет, уважение и диплом 
«Золотое сердце» за бесценный вклад в 
систему образования любимого горо-
да. Председатель первичной организа-
ции ветеранов образования Скачкова 
Надежда Степановна пожелала всем 
присутствующим мира и благополучия, 
солнечных лучиков добра и прекрас-
ного новогоднего настроения, которое 
создавалось на глазах у всех музыкаль-
ными номерами в исполнении педагогов 
дополнительного образования Шай-
мурат Салдета, Алданыша Мусабекова, 
Геннадия Ефименко, Исатая Заманай. И 
зажигательными  танцами и хоровода-
ми вокруг лесной красавицы. Светлые,  

искренние поздравления с наступаю-
щим Новым годом ко всем участникам 
встречи от ветеранов образования Ома-
рова Каирбека Койшибаевича, Свиргун 
Ольги Николаевны, Мустафина Серика 
Хамзиевича, Хамитовой Алмы Хали-

мовны привнесли в эту встречу столько 
нежности, любви и доброты, что каждо-
му захотелось поделиться чем-то сокро-
венным, хранящимся в глубине души.

В завершение встречи каждый из ве-
теранов получил в подарок новогодний 
шарик со спрятанным в нем пожелани-
ем на Новый 2024 год. Верим, что при 
его прочтении, они со слезами на глазах 
вспомнят теплую, душевную атмосферу, 
царящую на этой встрече, и всех тех, кто 
сделал ее по-настоящему новогодней 
и сказочно неповторимой! От имени 
всех ветеранов образования выражаем 
искреннюю благодарность руководите-
лю  ГУ «Отдел образования г. Сарани» 
Бактыбаеву Арману Болатовичу, дирек-
тору КГКП «Центр детско-юношеского 
творчества «Дом дружбы» Насекиной 
Татьяне Николаевне, всем работникам 
городского отдела образования и педа-
гогам дополнительного образования за 
подаренный ПРАЗДНИК! 

С новым календарем жизни, счастья и 
любви!

Ветераны... За плеча-
ми каждого из них целая 
жизнь, наполненная лю-
бовью  к городу, к своей 
профессии. И сколько бы 
не прошло лет, они помнят 
все, что связано с ней, пото-
му что невозможно забыть 
то, что навсегда поселилось 
в твоем сердце и вошло в 
твою душу.

Татьяна СТРЕЛЬЧУК

ЖИЗНЬ ГОРОДА
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ОЧС ИНФОРМИРУЕТ

Сотрудники ОЧС города Сарани совместно
 с сотрудниками Местной полицейской 

службы провели урок безопасности 
для школьников

Мероприятие направлено на повыше-
ние культуры безопасности детей.

Школьникам объяснили, какие чрез-
вычайные ситуации характерны в на-
шем регионе.  Объяснили, как соблю-
дать правила пожарной безопасности 
в повседневной жизни, действовать в 
случае возникновения пожара, особен-
ности безопасности на воде, опасности 
тонкого льда. На уроке внимание де-
тей акцентировали на то, что наиболее 
частыми причинами пожара являются 
неосторожное обращение с огнем, не-
правильное использование печного ото-
пления и электрооборудования, а также 
незнание детьми требований пожарной 

безопасности.
Учащимся также было сказано, что в 

случае пожара в здании школы, услышав 
звук тревоги, следует выполнить прика-
зы преподавателя и покинуть опасную 
зону. Также показали, как правильно 
пользоваться огнетушителем.  Были по-
казаны специальные видеоролики. 

Учащимся напомнили номера телефо-
нов экстренных служб « 101 « и «112», 
чтобы они могли обратиться в случае 
возникновения трудностей.

 Учащимся выпускных классов разъ-
яснены условия и порядок поступления 
в АГЗ имени М. Габдуллина МЧС РК.

Жизненно важное занятие прошло с 
интересом к детям. Ребята задали много 
вопросов и получили на них познава-
тельные ответы.

ОЧС  г. Сарани

Регистрация кори отмечается   на всей 
территории области, при этом значитель-
ный удельный вес от всех  инфицирован-
ных   в городах Караганда (64,2%), Те-
миртау (17%)  и  Балхаш (11%). 

По состоянию на 28 декабря текущего  
года  в области  зарегистрировано 721 ла-
бораторно подтвержденных случаев кори,  
из них  70% составляют дети до 14 лет.

Активная регистрация кори отмеча-
ется в организованных коллективах, где 
передача вируса происходит среди не-
привитых детей.   На сегодняшний день 
в  69 детских дошкольных организациях 
зарегистрировано 150 случаев кори и 213 
случаев  среди школьников в 92 общеоб-
разовательных школах.

В целях эффективной борьбы с рас-
пространением кори в области в рамках 
дополнительной массовой иммунизации 
населения провакцинировано более 21 
тысячи человек, охват составил 35%, еже-
дневно вакцинируются около 600 чело-
век.

Далее в целях стабилизации эпидемио-
логической ситуации по кори продолжа-

ется плановая вакцинация против кори, за 
11 месяцев текущего года привито 31 273 
ребенка в возрасте 1 года и 6 лет.

Кроме того, проводится вакцинация по 
эпидпоказаниям, привито более 1300 тыс. 
лиц, ранее пропустивших и отказавшихся 
от вакцинации.

Департаментом и его территориальны-
ми управлениями продолжается инфор-
мационная работа с населением о важно-
сти вакцинации в профилактике кори и 
других вакциноуправляемых инфекций.

С учетом неблагополучной эпидеми-
ологической ситуации по кори в стране, 
рекомендуем родителям детей в возрасте 
от 6 до 11 месяцев, от 1 года до 5 лет по-
лучить вакцинацию против кори в рамках 
дополнительной массовой иммунизации, 
а также получить профилактическую при-
вивку в рамках наверстывающей вакцина-
ции.

Для получения профилактической 
прививки можно обратиться в медицин-
скую организацию по месту прикрепле-
ния не только в рабочие дни, но и в вы-
ходные.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ



Место 
вашей 

рекламы

* ПРОДАЕТСЯ * ПРОДАЕТСЯ *

МЕСТО 
ВАШЕЙ 
РЕКЛАМЫ

*РЕКЛАМА *ОБЪЯВЛЕНИЯ*

УСЛУГИ   *   УСЛУГИ   *   УСЛУГИ   *   УСЛУГИ   *   УСЛУГИ   *   УСЛУГИ   *   УСЛУГИ   *   УСЛУГИ   *   

Предлагаю профессиональный ремонт 
имп. ТВ, холодильников, стир. маш.-автомат, 
микр. печей. На дому, с гарант. Т.: 8-777-396-
81-27

Реставрация подушек, сухая чистка с заменой 
наперника, дезинфекция клещей ультрафиоле-
том. Ул. Победы, 32. Т.: 8-747-703-48-50, Ирина.

Все виды ремонта квартир, электрик-сантех-
ник-плотник. Т.: 8-771-372-56-88,   8-702-359-46-02.

Уголь, шлам, песок, балласт. Грузоперевозки. 
Т.: 5-29-98, 8-705-251-70-92.

На предприятие требуются: менеджер по  стандартизации и сертифика-
ции, контролер ОТК, сборщики РТИ, прессовщики, вальцовщики, операторы 
плазменной резки,  электрогазосварщики, электрики, разнорабочие.  При не-
обходимости  возможно  обучение на базе самого предприятия. Заработная 
плата  выплачивается своевременно + полный соц. пакет.  На мини-котель-
ную требуются кочегары (без ограничения возраста) Обращаться: г.Сарань, 
ул. Чкалова, 2/4 (возле сауны «Эдем»), по телефону: 5-21-71,  87026552338.

* ТРЕБУЕТСЯ * * ТРЕБУЕТСЯ *

*  К У П Л Ю  * 
Монеты, значки, открытки и банк-

ноты СССР, не ходовые (старого об-
разца) банкноты тенге. 

Т.: 8-701-715-60-49.

Фарфоровые статуэтки, игрушки 
и «сувенирные» машинки СССР.                        
Т.: 8-776-134-52-30.

2-КОМНАТНЫЕ

ДОМА

Срочно продается дом. Т.: 5-19-21.

Продаю дрова. Пилено-рублен-
ные в мешках. Тел: 8 707-306-39-14, 
8 707-236-53-62.

Продается 2-этажный коттедж с мебелью и бытовой тех-
никой. В доме – центральная канализация и водопровод. 
На территории двора уложена брусчатка, есть  беседка 
на 12 человек с коваными столами и скамьями, камин из 
шамотного кирпича, огород, теплица. Котельная распо-
ложена вне дома, установлен  котел «DAKON” (пр-во Че-
хия), очень экономичный. Фасады дома, котельной, хоз.   
построек отделаны сайдингом. Реальному покупателю – 
торг. Если телефон недоступен,  пишите в вотсап. Все во-
просы по номеру: 8 – 701 – 615 – 89 – 75.

Куртки зимние дев. р.42-44 б/у, в идеальном состоянии, бутсы футболь-
ные б/у р.41. т: 8-701-322-60-26 (WhatsApp).
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На котельную №2, №3, 
№28, №38, 12 БИС, котель-
ная АСО требуются кочега-
ры, зольщики (заработная 
плата 280 000 тг, полный 
соц. пакет). Т.: 8-775-715-64-
60, 8-778-437-49-61.

ТОО «Sunpaper» требуется грузчик, разнорабочий, водитель погрузчика, уклад-
чик, оператор, кладовщик, экспедитор. Звонить по номеру: 8-775-282-90-18.

БУДЬТЕ В КУРСЕ ВСЕХ 
НОВОСТЕЙ В ГОРОДЕ!

2-к кв. по ул. Абая, д. 11. Бал-
кон застеклен, квартира теплая.                        
Т.: 8-702-019-81-63.

ХАБАРЛАНДЫРУ

«ТАБЫС-АСМ» ЖШС «�ара�анды облысы Б��ар жырау ауданы жерінде-
гі ашы� �діспен Керегетас 2 магмалы� тау жыныстары (андезитті порфириттер) 
кен орнын �нерк�сіптік игеру бойынша тау-кен ж�мыстары» жобасы бойынша 
�орша�ан орта�а �сер етуге экологиялы� р��сат алу�а �тінім беру материалдары 
бойынша �о�амды� ты�даулар �ткізілетінін хабарлайды (Р��сат етілген шы�а-
рындылар нормативтері (РЕШН), �ндірістік экологиялы� ба�ылау ба�дарлама-
сы (�ЭББ), �алды�тарды бас�ару ба�дарламасы (�ББ), �орша�ан ортаны �ор�ау 
іс-шаралар жоспары (�О�ІШЖ)).

�сер ету аума�ы: �ара�анды облысы, Саран �. �., Саран �.
�сер ету аума�ыны� географиялы� координаттары: 49°47’52.60»N, 

72°49’57.66»Е.
Учаскені� географиялы� координаттары: 1. 49°54’24.7282»N, 72°47’43.7074»Е; 

2. 49°54’17.4085»N, 72°47’53.5785»Е; 3. 49°54’07.8453»N, 72°47’36.5792»Е; 4. 
49°54’15.1647»N, 72°47’26.7075»Е.

�о�амды� ты�даулар 2024 жыл�ы 12 а�панда са�ат 11:00-де мекенжайы бойын-
ша �теді: �ара�анды облысы, Саран �. �., Саран �., Жамбыл к�ш., 69/1 (Саран �. 
м�дениет ¡йіні� �имараты).

Zoom платформасында�ы ты�даулар�а �атысу ¡шін онлайн �осылым�а сілтеме: 
https://us02web.zoom.us/j/4599919715?pwd=bE04eGphMnpaY0RZamNyS0pPalhX
QT09. Конференция иден- тификаторы: 459 991 9715. Кіру коды: akimat2024.

Жоспарлан�ан �ызметті� бастамашысы: «ТАБЫС-АСМ» ЖШС, �Р, �ара�анды 
облысы, �ара�анды �., �азыбек би атында�ы ауданы, Новоселов к�ш., 177/2 ��р. 
БСН: 131040012428. Директоры: Пекушева Н. Р. Байланыстар: тел. 8 (702) 364-
08-71, e-mail: pekusheva_80@mail.ru.

�зерлеуші: «Сарыар�а экология» ЖШС, �Р, �ара�анды облысы, �ара�анды �., 
�азыбек би атында�ы ауданы, �лиханов к�ш., 14Б. БСН: 150640024474. �кілі: 
Обжорина Т.Н. Байланыстар: тел. 8 (776) 526-31-31,  e-mail: tanya_ob80@mail.ru.

�о�амды� ты�дауларды� материалдарымен  https://ecoportal.kz сайттарда 
«Жариялан�ан ты�даулар» б�лімінде ж�не https://www.gov.kz/memleket/entities/
karaganda-tabigat?lang=ru «�о�амды� ты�даулар» б�лімінде танысу�а болады.

Жобалы� материалдар бойынша �осымша а�паратты 8 (776) 526-31-31 теле-
фондары ар�ылы с�рау�а болады, e-mail: tanya_ob80@mail.ru.

Ескертулер мен �сыныстарды «�ара�анды облысыны� таби�и ресурстар ж�не 
таби�ат пайдалануды реттеу Бас�армасы» ММ келесі мекенжайлар бойынша �а-
былдайды: expertiza.upr_krg@mail.ru ж�не �ара�анды �., Лобода к., 20. Байланы-
стар: тел. 8 (7212) 56-81-66.

ОБЪЯВЛЕНИЕ

ТОО «ТАБЫС-АСМ»  объявляет о проведении общественных слушаний по мате-
риалам к заявке на получение экологического разрешения на воздействие по про-
екту «Горные работы по промышленной разработке месторождения изверженных 
пород (андезитовые порфириты) Керегетасское 2, открытым способом на землях 
Бухар-Жырауского района Карагандинской области» (Нормативы допустимых вы-
бросов (НДВ), Программа производственного экологического контроля (ППЭК), 
Программа управления отходами (ПУО), План природоохранных мероприятий 
(ППМ)).

Территория воздействия: Карагандинская область, Сарань Г.А., г. Сарань.
Географические координаты территории воздействия: 49°47’52.60»N, 

72°49’57.66»Е.
Географические координаты участка: 1. 49°54’24.7282»N, 72°47’43.7074»Е; 

2. 49°54’17.4085»N, 72°47’53.5785»Е; 3. 49°54’07.8453»N, 72°47’36.5792»Е; 4. 
49°54’15.1647»N, 72°47’26.7075»Е.

Общественные слушания состоятся 12 февраля 2024 года в 11:00, по адресу: Кара-
гандинская область, Сарань Г.А., г. Сарань, ул. Жамбыла, 69/1 (здание дома куль-
туры г. Сарани).

Ссылка на онлайн-подключение для участия в слушаниях на платформе Zoom: 
https://us02web.zoom.us/j/4599919715?pwd=bE04eGphMnpaY0RZamNyS0pPalhX
QT09. Идентификатор конференции: 459 991 9715. Код доступа: akimat2024.

Инициатор намечаемой деятельности: ТОО «ТАБЫС-АСМ», РК, Карагандин-
ская область, г. Караганда,  район им. Казыбек Би, ул. Новоселов, стр. 177/2. БИН: 
131040012428. Директор: Пекушева Н.Р. Контакты: тел.: 8 (702) 364-08-71, e-mail: 
pekusheva_80@mail.ru.

Разработчик: ТОО «Сарыарка экология», РК, Карагандинская область, г. Кара-
ганда, район им. Казыбек би, ул. Алиханова, 14Б. БИН: 150640024474. Представи-
тель: Обжорина Т.Н. Контакты: тел.: 8(776) 526-31-31,  e-mail: tanya_ob80@mail.ru.

С материалами общественных слушаний можно ознакомиться на сайте https://
ecoportal.kz в разделе «Опубликованные слушания» и https://www.gov.kz/memleket/
entities/karaganda-tabigat?lang=ru в разделе «Общественные слушания».  

Дополнительную информацию по проектным материалам можно запросить по 
тел. 8(776) 526-31-31,  e-mail: tanya_ob80@mail.ru. 

Замечания и предложения принимает ГУ «Управление природных ресурсов 
и регулирования природопользования Карагандинской области» по адресам: 
expertiza.upr_krg@mail.ru и  г. Караганда, ул. Лободы, 20. Контакты: тел.: 8 (7212) 
56-81-66.
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ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ

РОЖДЕСТВЕНСКИЕ 
РЕЦЕПТЫ

Рождественский кекс 
с мандаринами

Для теста:

Сливочное масло или маргарин 

- 150 г

Сахар - 125 г

Яйца - 3 шт.

Мука - 125 г

Разрыхлитель - 1 ч. л.

Для начинки:

Мандарины - 2 шт.

Сухофрукты - 150 г

Апельсиновый ликер - 2 ст. л.

Сливочное масло - 20 г

Сахар - 1 ч. л.

Для украшения:

Сахарная пудра

Мелкий сахар - 1 ст. л.

Яичный белок

Мандариновые дольки

Цедра лимона

Веточки розмарина

Как накрыть вкусный праздничный стол

Продукты (на 8 порций)

- Очистить мандарины и ра-

зобрать на дольки. Оставить на 

час, чтобы пленка на дольках                         

подсохла.

- Сухофрукты замочить в ликере 

на 30 минут.

А пока приготовим тесто...

- Масло и сахар взбить в пыш-

ную массу.

- По одному добавить яйца и 

взбить. Всыпать муку просеянную 

с разрыхлителем и взбить.

- Разогреть сковороду, добавить 

20 г масла и чайную ложку саха-

ра. Выложить дольки мандаринов 

и жарить по паре минут с каждой 

стороны. Выложить на тарелку, 

чтобы остыли.

- На эту же сковородочку отпра-

вить сухофрукты с ликером. Про-

греть, пока не испарится алкоголь.

- Добавить в тесто остывшие 

сухофрукты и аккуратно переме-

шать.

- Форму смазать сливочным 

маслом и присыпать мукой. Вы-

ложить тесто, перекладывая ман-

даринами. Выпекать рождествен-

ский кекс около часа при темпе-

ратуре 180 градусов. Готовность 

кекса проверить деревянной па-

лочкой.

- Остудить. Посыпать сахарной 

пудрой. Украсить рождествен-

ский кекс цедрой лимона, доль-

ками мандарина. Слегка смазать 

яичным белком, посыпать рож-

дественский кекс мелким сахаром 

(это будет снежок)). Празднич-

ный кекс готов!

Крабовый салат 
"Рождественский венок"

Крабовые палочки - 240 г

Кукуруза консервированная - 

150 г

Рис - 100 г (1/2 стакана)

Яблоко - 100 г (1 шт.)

Помидоры свежие - 150 г (1-2 шт.)

Сыр твердый - 50 г

Укроп свежий - 1 пучок

Майонез - 100 г (по вкусу)

Соль - по вкусу

Перец черный молотый - по 

вкусу

Продукты

- Подготовьте все ингредиенты для 

салата из крабовых палочек, с рисом и 

яблоком.

- Отварите рис в большом количе-

стве подсоленной воды до готовности. 

Затем откиньте его на сито и промойте 

под проточной холодной водой.

- В глубокой миске смешайте остыв-

ший сваренный рис и нарезанные ку-

биками крабовые палочки. Оставьте 

2 крабовые палочки для украшения, 

они будут свечками в нашем рожде-

ственском венке.

- Томаты разрежьте на 4 части и уда-

лите семечки и жидкость. Мякоть на-

режьте кубиками такого же размера, 

что и крабовые палочки.

- Помидоры и яблоки, очищенные 

и нарезанные кубиками, отправьте в 

миску к остальным ингредиентам.

- Туда же отправьте натертый на 

крупной терке сыр и кукурузу (обяза-

тельно слейте жидкость).

- Теперь перемешайте все ингреди-

енты салата с крабовыми палочками, 

добавьте специи по вкусу и майонез.

- В центр плоской тарелки поставь-

те перевернутый стакан, вокруг него 

кольцом выложите крабовый салат. 

Прижмите его немного тыльной сто-

роной ложки.

- Сверху воткните "свечи" из поло-

винок крабовых палочек и кусочка по-

мидора. Украсьте салат "Рождествен-

ский венок" свежим укропом, можно 

добавить несколько зерен кукурузы.

Для теста:

Сливочное масло или маргарин 

- 150 г

Сахар - 125 г

Яйца - 3 шт.

Мука - 125 г

Разрыхлитель - 1 ч. л.

Для начинки:

Мандарины - 2 шт.

Сухофрукты - 150 г

Апельсиновый ликер - 2 ст. л.

Сливочное масло - 20 г

Сахар - 1 ч. л.

Для украшения:

Сахарная пудра

Мелкий сахар - 1 ст. л.

Яичный белок

Мандариновые дольки

Цедра лимона

Веточки розмарина

Продукты (на 8 порций)

Крабовые палочки - 240 г

Кукуруза консервированная - 

150 г

Рис - 100 г (1/2 стакана)

Яблоко - 100 г (1 шт.)

Помидоры свежие - 150 г (1-2 шт.)

Сыр твердый - 50 г

Укроп свежий - 1 пучок

Майонез - 100 г (по вкусу)

Соль - по вкусу

Перец черный молотый - по 

вкусу

Продукты
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